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開　会

閉　会

説 明 者
そ の 他

会　議　録

会議の名称 　令和6年度 第2回 春日部市文化財保護審議会

　　　 午後3時00分

　　　 午後4時20分

開 催 場 所 　市役所コミュニティ棟1階 ひだまりホール

議長(会長等)氏名 　大塚 和彦

(出席人数：7人)　大塚 和彦、小林 桂子、白井 哲哉、杉崎 茂樹、

　先崎 薫、田中 裕子、浜島 一成

(出席人数：1人)　参与：教育長 鎌田 亨

(出席人数：8人)　社会教育部長 小谷 啓敏、

　社会教育部次長 関根 栄治、文化財課長 中野 達也、

　郷土資料館長 實松 幸男、文化財担当主幹 成川 雅夫、

　文化財担当主幹 森山 高、文化財担当主任 岡本 直也、

　文化財担当主事 小林 楓

□  要綱第３条第１号該当：

□  要綱第３条第２号該当：

□  要綱第３条第３号該当：

□  要綱第３条第４号該当：

配 布 資 料 ・令和6年度 第2回 春日部市文化財保護審議会会議資料

□　録音テープ等を使用した全文記録

■　録音テープ等を使用した要点記録

□　要点記録

春日部市文化財保護審議会会議運営要領第3条第2項により

会長が行うものとする

開 催 日 時 　令和7年3月18日(火)

委員氏名

事 務 局

一部公開・非公開
の場合はその理由

会議録の作成方法

会議録署名の指定

出

席

者

次第及び公開・一
部公開・非公開の

区分

1　開会
2　あいさつ
3　議事
（1）文化財の指定について
4　報告
（1）指定文化財の修繕および樹勢回復事業について
（2）史跡神明貝塚の公有地化について
（3）大凧文化交流センターの開所について
5　その他
6　閉会
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発　言　者 発言内容　・　決定事項

1　開会

事務局 　令和6年度 第2回 春日部市文化財保護審議会を開会。

　審議会の会議が成立していることを報告。

　傍聴人はいないことを報告。

2　あいさつ

教育長 　（あいさつ）

会　長 　（あいさつ）

　

3　議事

議事1　文化財の指定について

議　長 　議事1 文化財の指定について事務局より説明をお願いします。

　

事務局 　(「常楽寺の木造薬師如来立像」について資料を用いて説明)

事務局 　本日欠席で、調査を担当された委員から、ご意見をいただいております

ので、代読します。常楽寺の木造薬師如来立像は、春日部市内また埼玉県

県内においても鎌倉時代の宋元風仏像彫刻の作例として貴重で、市の文化

財にふさわしいと考える。脇侍である日光、月光菩薩立像と十二神将立像

は、本尊とは異なり、江戸時代の寛永期の作と考えられ、薬師堂の建立は

本尊修理と両脇侍、十二神将立像の造仏と一環で進められた可能性が高く、

両脇侍並びに十二神将立像の指定については、薬師堂造営に関する研究の

進展を待って、文化財指定の判断をすべきとのことです。

事務局 　(「馬場遺跡出土旧石器時代石器群」について資料を用いて説明)

議　長 　調査を担当された委員からも説明をお願いします。

委　員 　発掘調査によって出土したため、出土した層位や広がりが分かる貴重な

資料で、石器製作の痕跡を示すものと考えられます。台形様石器は後期旧

石器時代の古い段階に特徴的な石器です。全体的に製品は少ないですが、

石器製作に係る出土品として評価できます。坊荒句遺跡出土旧石器時代石

器群、慈恩寺原北遺跡出土旧石器時代石器群等とほぼ同時期で、文化財に

指定すべき資料です。後期旧石器時代の初頭から埼玉県域へ広まる高原山
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発　言　者 発言内容　・　決定事項

産出の黒耀石も含まれており、石材の動きも分かる資料です。

議　長 　委員の皆様から、ご意見、ご質問をお願いします。

委　員 　現在指定されている、坊荒句遺跡出土旧石器時代石器群、慈恩寺原北遺

跡出土旧石器時代石器群には黒耀石は含まれていますか。旧石器時代には

信州和田峠の産地が特徴的と聞いておりますが。

委　員 　黒耀石は含まれています。

委　員 　当時の市域の立地を考えれば、いわゆる利根川東遷以前に、栃木の地域

とつながっていて、そのようなルートで黒耀石が入ってきたことが分かる

資料で、地域性を示す貴重な資料だと考えます。

事務局 　坊荒句遺跡出土旧石器時代石器群、慈恩寺原北遺跡出土旧石器時代石器

群にも僅かな点数ですが、全て高原山のものと同定されています。旧石器

時代は榛名山から大宮台地は一筋の台地でつながっていたと考えられ、大

宮台地での旧石器時代の黒耀石は高原山のものが主体を占めています。

議　長 　他にご意見、ご質問はありますか。

委　員 　常楽寺の木造薬師如来立像の光背や台座は後補となっていますが、両脇

侍などと同じ寛永期に追加されたものでしょうか。

事務局 　光背には大正15年の墨書銘があり、台座も同じ時期に制作されたと考え

らえます。十二神将立像には寛永20年の墨書銘があり、両脇侍も同じ寛永

期と推測されています。また薬師堂そのものの調査についても、建築史の

視点から浜島委員にご指導いただければと思います。

委　員 　物件概要書に付属品として光背、台座がありますが、こちらもまとめて

指定となりますか。

事務局 　光背から台座まで一括して指定となります。

委　員 　寅歳のご開帳に加え、秘仏ということを物件概要書に記載したほうがよ

いと思います。
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発　言　者 発言内容　・　決定事項

事務局 　秘仏と記載します。

議　長 　他にはございますか。

委　員 　（意見、質問無し）

議　長 　「常楽寺の木造薬師如来立像」を春日部市有形文化財に指定することに

ついて、教育委員会に建議してよいか、皆様にお諮りします。賛成の方は

挙手をお願いします。

議　長 　全員、挙手で承認されました。

　次に、「馬場遺跡出土旧石器時代石器群」を春日部市有形文化財に指定

することについて、教育委員会に建議してよいか、皆様にお諮りします。

賛成の方は挙手をお願いします。

委　員 　(全員、挙手)

議　長 　全員、挙手で承認されました。

　両物件の文化財指定を教育委員会に建議することとします。それでは、

建議書の検討に入ります。事務局は建議書の案を各委員に配布してくださ

い。

事務局 　(建議書の案を配布)

議　長 　事務局は建議書の内容を説明してください。

事務局 　（建議書の案を用いて説明)

議　長 　ご意見、ご質問はございませんか。

委　員 　(意見、質問無し)

議　長 　建議書の内容はよろしいでしょうか。

委　員 　(全員、挙手)
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発　言　者 発言内容　・　決定事項

委　員 　(異議なし)

議　長 　(教育長へ建議書を渡す)

教育長 　文化財の指定について、4月の定例教育委員会へ建議します。

教育長 　（公務のため退室）

4　報告

報告1　指定文化財の修繕および樹勢回復事業について

議　長 　次に報告に移ります。報告1 指定文化財の修繕および樹勢回復事業につ

いて、事務局より説明をお願いします。

事務局 　（資料を用いて説明）

議　長 　立野天満宮本殿について調査された委員より、コメントをお願いします。

委　員 　本殿そのものの建築の時期ですが、伝承では寛政元年とされています。

一間社流造で、特徴としては彫刻を多用しているところです。このように

彫刻を多用する神社建築は、埼玉県内では、天保年間や安政年間の例が多

くありますが、寛政年間のものであれば県内でも貴重な例となります。本

殿の内部を調査して伝承を裏付けるような資料などが見つかれば、年代が

判明するかと思います。

議　長 　ありがとうございます。続いて樹勢回復事業について、事務局より説明

をお願いします。

事務局 　(資料を用いて説明)

議　長 　文化財の修繕並びに天然記念物の樹勢回復事業についてご意見、ご質問

はございますか。

議　長 　樹勢回復の効果はどのようになっていますか。

事務局 　3年間継続して事業を実施しますが、天然記念物については、即時効果
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　報告3 大凧文化交流センターの開所について、事務局より説明をお願い

発　言　者 発言内容　・　決定事項

事務局 が表れにくいものですので、経過観察を続けてまいります。

議　長 　他にご意見、ご質問はございますか。

委　員 　（意見、質問無し）

報告2　史跡神明貝塚の公有地化について 

議　長 　報告2 史跡神明貝塚の公有地化について、事務局より説明をお願いしま

す。

事務局 　（資料を用いて説明）

議　長 　ご意見、ご質問はございますか。

委　員 　（意見、質問無し）

報告3　大凧文化交流センターの開所について 

議　長

します。

事務局 　（資料を用いて説明）

議　長 　ご意見、ご質問はございますか。

委　員 　小中学校での社会科見学が物価高の影響でなかなか実施できないことも

あり、地域の歴史や民俗を学べる施設があるのはありがたいと思います。

職員会議や副読本の委員会の中でも、大凧文化交流センターを活用できな

いかという意見も挙がっております。

委　員 　大学の授業になりますと、学生にどういった施設を紹介したらよいのか

悩ましい部分がありますが、連携させていただいている神明貝塚にも近い

ということなので、ゼミなどで活用させていただければと思います。

議　長 　他にご意見、ご質問はございますか。

　



( 7 - 7 )

発　言　者 発言内容　・　決定事項

委　員 　（意見、質問無し）

5　その他

議　長 　最後にその他として、委員の皆様よりご意見やお知らせがあれば、よろ

しくお願いします。

委　員 　(なし)

議　長 　続いて事務局より何かあればお願いします。

事務局 （郷土資料館の企画展示についての案内）

議　長 　ご意見、ご質問はございますか。

委　員 　（意見、質問無し）

議　長 　以上で議事を終了します。委員の皆様のご協力により、予定の議事が終

了しました。進行を事務局にお返しします。

6　閉会

事務局 　閉会のごあいさつを杉崎副会長よりお願いいたします。

副会長 　（あいさつ）

事務局 　ありがとうございました。以上をもちまして、令和6年度第2回文化財保

護審議会を閉会します。

　議事の顛末・概要を記載し、その相違なきことを証するためここに署名する。

　　　令和７年３月２５日

　　　署名者の職・氏名

春日部市文化財保護審議会　会長　　大塚　和彦


